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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Ilegal, Plan B de AMLO en Reforma, advierten 
La oposición, Monreal y expertos coinciden en que el planteamiento presidencial para 
modificar las reglas electorales es inconstitucional 

 
Presidencia tiene Plan B de Reforma Electoral 
López Obrador: No nos alcanzan los votos 

 
Viola Constitución “Plan B” de AMLO 
Temen que propuesta abrirá litigios en la Suprema Corte 

 
Trump anuncia campaña “para devolver su gloria a EU” en 2024 
Republicanos. Desde su mansión de Mar-a-Lago proyecta su tercera candidatura a la Casa 
Blanca, pese a que los resultados de las intermedias no eran los esperados por su partido; 
Pence lanza sus memorias 

 
OCDE: México redujo la brecha de la desigualdad 
Informe de 2020, en plena crisis por la pandemia de Covid 

 
Piden en EU consultas con México por maíz 
Senadores. Acusan al Gobierno Mexicano de incumplir el T-MEC 

 
Utilidad de las afores disminuyó 70% anualizado durante octubre 
Ingresaron $3,992 millones en el mes, el mejor hasta ahora 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

IMSS tiene ahorros por 400 mil mdp para mejorar servicios y un 
director “de primera”: AMLO  
https://www.milenio.com/politica/imss-ahorros-400-mil-mdp-mejorar-servicios 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador informó 
que el Instituto Mexicano del Seguro Social tiene ahorros por 400 mil 
millones de pesos para mejorar los servicios de salud para los mexicanos y 
aprovechó para reconocer la gestión de Zoé Robledo al frente del IMSS. 
“Felicitaciones a todas y a todos los trabajadores del IMSS, a los miembros 
del consejo. Y yo creo que coincidimos en que tenemos un director del IMSS 
de primera” dijo al encabezar la Asamblea General número 113 del Seguro 
Social en Palacio Nacional. En su discurso, el mandatario consideró que, con 
la puesta en marcha del IMSS Bienestar, se podrá hacer realidad la utopía 
de llevar servicios de salud gratuitos y de buena calidad a todo el país.  
“Tenemos dos elementos buenos a nuestro favor, varios, pero hay dos: uno, 
el que hay trabajadores en el IMSS, mujeres, hombres con mucho 
humanismo, con mucha dimensión social demostrada. Y lo segundo que, 
pues no tiene que ver con lo místico, pero también es importante porque sí 
tiene que ver con la racionalidad hacia el futuro pues hay un ahorro en el 
IMSS de 400 mil millones de pesos que alcanzan para mejorar cada vez más 
los servicios”, explicó. 
 
Presidencia tiene plan B de reforma electoral; López Obrador: 
no nos alcanzan los votos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/presidencia-tiene-plan-b-de-reforma-electoral-
lopez-obrador-no-nos-alcanzan-los-votos 
El Ejecutivo federal alista un plan B en caso de que su propuesta de reforma 
constitucional en materia electoral no sea aprobada. La opción, anunció el 
presidente López Obrador, es enviar una iniciativa para modificar una ley 
secundaria, la electoral, para lo que no se requiere una mayoría calificada de 
333 votos en la Cámara de Diputados, pues bastaría con la mayoría simple 
que tendrían Morena y sus aliados. Es posible que, sin violar la Constitución, 
se puede proponer una ley o alguna reforma a la ley electoral, que se elijan 
a los consejeros y magistrados; que no haya plurinominales, en vez de 500 
sean 300 (diputados), propuso ayer en su conferencia matutina.  
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Reconoció que “lo ideal” es sacar adelante la reforma constitucional que él 
propuso, pero insistió en que la oligarquía no quiere la democracia, sino el 
poder, sin tomar en cuenta al pueblo. Cuando se trata de una reforma 
constitucional son 333 (votos), ya no le alcanza al agrupamiento progresista 
que apoya la transformación. Lo que quieren los opositores, que están 
juntos, PRI, PAN, es que ya se vote porque saben que posiblemente no se 
llegue a los 333 votos en la Cámara de Diputados”, dijo.  
 
Ilegal, plan B de AMLO en reforma, advierten  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/con-plan-b-se-perderia-90-de-iniciativa-de-amlo 
Integrantes de las bancadas de Morena en la Cámara de Diputados y el 
Senado aceptaron que hacer los cambios estructurales al Instituto Nacional 
Electoral (INE) que se proponen en la reforma electoral enviada por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador resultaría inconstitucional. 
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila, advirtió que no es 
posible modificar la composición del Consejo General del INE o de las 
cámaras del Congreso, ni que se elija a los consejeros y magistrados 
electorales mediante voto popular sin modificar la Carta Magna, en tanto 
que el diputado Sergio Gutiérrez Luna, integrante del grupo plural de 
trabajo para dictaminar la reforma electoral, adelantó a EL UNIVERSAL que 
su bancada ya busca los huecos legales para impulsar lo que sí se puede 
hacer mediante reformas a leyes secundarias, entre ellas, compactar las 
direcciones ejecutivas del INE. Según lo que establece la Constitución, la 
propuesta para cambiar el Instituto Nacional Electoral por el Instituto 
Nacional Electoral y de Consultas, reducir el número de diputados y 
senadores, que los consejeros y magistrados del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación sean elegidos por medio de voto popular y recortar 
el número de consejeros del INE de 11 a siete no puede avalarse mediante 
modificaciones a las leyes secundarias.  
 
Viola 'plan B' electoral de AMLO la Constitución  
https://www.reforma.com/viola-plan-b-electoral-de-amlo-la-constitucion/ar2473472?v=7 
Ciudad de México. - Contrario a lo que pretende el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, el plan B que anunció ayer para hacer una reforma 
electoral sin cambiar la Constitución no le permitiría modificar legalmente 
la estructura del INE, ni el método de selección de sus integrantes, ni 
quitarle el control del padrón electoral, ni reducir el congreso, ni recortar las 
prerrogativas a los partidos. 
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Dos días después de la multitudinaria marcha en rechazo a la propuesta 
político-electoral que presentó en abril pasado, el Mandatario planteó la 
posibilidad de presentar una reforma a leyes secundarias que podría 
avalarse con el voto de legisladores de Morena y aliados. 
"Es probable que envíe una reforma a la ley, que no requiere de dos terceras 
partes. Un plan B que pueda proponer que se elijan a consejeros y 
magistrados del INE y del Tribunal. Que sea posible que no haya 
plurinominales, que en vez de 500 sean 300 (diputados)", dijo AMLO. 
Pero especialistas coincidieron en que la columna vertebral de la propuesta 
original de López Obrador no puede trasladarse a leyes secundarias, salvo 
que pretenda violarse la Constitución. 
 
Morena amaga con mayoritear reforma; ‘ya no hay tiempo’, 
argumenta  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-amaga-con-mayoritear-reforma-ya-no-
hay-tiempo-argumenta/1552710 
Ciudad de México. - Ante la falta de consenso con la oposición, el 
coordinador del grupo parlamentario de Morena, en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier Velazco, advirtió que, si no se alcanza un acuerdo a 
más tardar el 23 de noviembre iniciarán el análisis de la reforma política-
electoral propuesta por el presidente Andrés Manuel López Obrador y a 
fines de mes se llevará al pleno. “Ya no hay tiempo, el tiempo es ahora, 
porque el próximo año ya estará la efervescencia electoral, entonces, si por 
parte de la mayoría y de la coalición ‘Juntos Hacemos Historia’ no tenemos 
un acuerdo, a más tardar el 23 de noviembre, se dictaminará por mayoría en 
las comisiones, se presentará el pleno y que cada quien asuma su 
responsabilidad con relación al proceso electoral”, anunció.   
El líder de la bancada de Morena adelantó que en diciembre se lanzará la 
convocatoria para la elección de cuatro consejeros del INE, quienes 
terminan su periodo constitucional el próximo año. El diputado federal 
indicó que están dispuestos a llegar a la insaculación con tal de no llegar a 
acuerdos con la oposición (PAN, PRI, PRD y MC). Mier Velazco aseguró que 
no habrá negociación, ni concertación ni reparto de cuotas. 
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Rechaza SRE acciones de control migratorio en frontera con EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/15/politica/rechaza-sre-acciones-de-control-
migratorio-en-frontera-con-eu/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Luego que el gobernador de Texas, Greg Abbott, afirmó este martes que 
invocó las cláusulas de invasión establecidas en las constituciones de 
Estados Unidos para que dicho estado tome “medidas sin precedentes” en 
defensa de lo que consideró una “invasión” de migrantes, la Secretaría de 
Relaciones Exteriores de México expresó su rechazo a las acciones de 
control migratorio anunciadas en la frontera de los dos países. 
En un comunicado, la cancillería recalcó que la aplicación de las leyes 
migratorias y los acuerdos internacionales son facultades exclusivas del 
gobierno federal, "por lo que el diálogo bilateral en esas materias entre 
nuestros países se lleva a cabo únicamente a ese nivel”.  
Además, consideró que “las medidas anunciadas por el gobernador, en todo 
caso, se pueden entender como medidas de corte político”. 
Tras expresar su compromiso con la protección de los mexicanos en el 
extranjero, la dependencia expuso que la red de consulados en Texas “estará 
alerta” a la violación de los derechos de los connacionales por parte de 
cualquier autoridad en esa entidad. 
 
Se reúne Raquel Buenrostro con la Cámara de Comercio 
México-EU  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/11/15/economia/se-reune-raquel-buerostro-con-
la-camara-de-comercio-mexico-eu/?from=page&block=economia&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La titular de la Secretaría de Economía (SE), Raquel 
Buenrostro, encabezó este martes una reunión con la Cámara de Comercio 
México-Estados Unidos. En un breve mensaje en su cuenta de Twitter, la 
dependencia aseguró que ambas partes coincidieron en que México es un 
socio clave y estratégico en el tema de la relocalización de empresas e 
inversiones en la región de América del Norte. La Cámara de Comercio 
México-EU es una organización binacional de negocios que promueve las 
relaciones comerciales, de inversión e iniciativas de asociación entre 
empresas mexicanas y estadunidenses. La reunión se da un día después de 
que la secretaria Buenrostro señalara en la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador que existe una lista de que hay 
poco más de 400 empresas que quieren reubicarse en México. 
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Urgen en EU disputa contra México por maíz transgénico  
https://www.reforma.com/urgen-en-eu-disputa-contra-mexico-por-maiz-
transgenico/ar2504468?v=5 
Ciudad de México. - Senadores estadounidenses mandaron una carta a la 
representante comercial de su país, Katherine Tai, para pedir el inicio de 
consultas bajo el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) 
por la prohibición gradual del uso de grano de maíz genéticamente 
modificado en el País. Al tiempo que sugirieron que en caso de que al final 
del periodo de consultas México no revierta la prohibición, se solicite un 
panel de solución de controversias. "Le pedimos respetuosamente que 
solicite formalmente consultas sobre solución de controversias bajo el 
artículo 31.4 del T-MEC. "Si al final del periodo de consultas, México no ha 
confirmado que revertirá la prohibición, el USTR deberá proceder a solicitar 
el establecimiento de un panel de solución de controversias", se lee en la 
carta fechada el 14 de noviembre.  
La carta la firmaron los senadores Joni K. Ernst y Charles E. Grassley. 
El 30 de diciembre de 2020, el Gobierno del Presidente López Obrador 
publicó un decreto prohibiendo la importación de maíz transgénico para 
consumo humano a partir de 2024, algo que golpearía las importaciones de 
maíz amarillo de EU de las que depende México principalmente como 
forraje. 
 
Nuevo round entre INE y CNDH, ahora en la Corte  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/nuevo-round-entre-ine-y-cndh-ahora-en-la-corte 
El Instituto Nacional Electoral (INE) y la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos (CNDH) que preside Rosario Piedra chocaron de nuevo al 
informar ambas que interpusieron controversias constitucionales ante el 
Poder Judicial alegando invasión de esferas de competencia.  
El INE informó que promovió ante Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) una controversia constitucional contra la CNDH por invadir 
competencias del ámbito electoral.  
Lo anterior, derivado de la recomendación general de la comisión publicada 
el 28 de octubre pasado, en la que lo calificó como un órgano parcial y de 
“sabojate” a la voluntad de la ciudadanía y además recomendó al Congreso 
“llevar a cabo las acciones legislativas necesarias para efectuar las 
modificaciones que garanticen el derecho pleno a la democracia del pueblo 
mexicano, en el sentido de fortalecer nuestra democracia formal, pero 
también las iniciativas de democracia participativa”. 
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Denuncia UIF a Murillo Karam por lavado y defraudación 
https://www.reforma.com/denuncia-uif-a-murillo-karam-por-lavado-y-
defraudacion/ar2504727?v=6 
Ciudad de México. - La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) denunció 
ante la Fiscalía General de la República al ex Procurador Jesús Murillo Karam 
por lavado de dinero, tráfico de influencias y defraudación fiscal.  
La denuncia fue presentada ayer y deriva de depósitos por 2.8 millones de 
dólares y transferencias al extranjero de 26.5 millones de pesos que el 
hidalguense supuestamente no declaró ante el Servicio de Administración 
Tributaria, informó la UIF. Esta investigación originalmente fue iniciada por 
la UIF a raíz de la filtración de documentos bancarios denominada Pandora 
Papers, en octubre del año pasado, y a lo largo de los meses siguientes 
detectó que una constructora de familiares de Murillo obtuvo contratos del 
Gobierno Federal en el sexenio pasado y envió y recibió recursos de una 
empresa señalada por el SAT como "facturera". 
Desde la reunión plenaria del Grupo de Acción Financiera (GAFI), celebrada 
el 21 de octubre de 2021 en París, Francia, la UIF realizó un análisis de riesgos 
respecto de las personas mexicanas expuestas políticamente (PEP) 
mencionadas en los Pandora Papers, entre ellas Murillo Karam. 
 
Guerra del CJNG deja 29 muertes al día  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cjng-origina-el-bano-de-sangre-en-mexico-
analisis 
Bruselas. - En los últimos nueve meses han muerto en México más de 8 mil 
personas, 29 cada día en promedio, a consecuencia de la agenda 
sanguinaria y expansionista del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), 
señala un reporte divulgado por la Base de Datos del Programa de 
Conflictos de la Universidad de Uppsala (UCDP, por sus siglas en inglés). 
El programa de investigación sueco dirigido por el profesor Magnus Öberg 
estima que entre enero y septiembre de este año el CJNG ha estado 
involucrado en 14 conflictos que han resultado en más de 8 mil muertes. 
Los mayores focos rojos se registraron en Tijuana, Colima, Puebla, Morelia, 
Guanajuato, Zacatecas, Cancún, Acapulco y Salina Cruz. 
Los choques por el control de plazas delictivas y rutas de tráfico ilícito de 
estupefacientes involucran también al Cártel de Santa Rosa de Lima, el 
Cártel Nueva Plaza, La Familia, Cártel Independiente de Acapulco, Los Rojos, 
Los Zetas y el Cártel del Golfo.  
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Trump anuncia campaña "para devolver su gloria a EU" en 2024  
https://www.milenio.com/internacional/trump-se-postulara-a-la-presidencia-de-los-
estados-unidos-en-2024 
El magnate Donald Trump retomó las banderas de la lucha contra la 
inmigración y las drogas ilegales, su cruzada contra China y su combate a 
los radicales de izquierda para anunciar su tercera candidatura por la 
presidencia de Estados Unidos hacia 2024, a pesar de que fue 
responsabilizado por el fracaso de la “ola roja” en las elecciones intermedias. 
“Hoy anuncio mi candidatura a la presidencia... vamos a derrotar a los 
demócratas radicales de izquierda que están tratando de destruir a nuestro 
país desde dentro. “Me postulo porque creo que el mundo aún no ha podido 
ver la verdadera gloria de lo que esta nación puede ser. Nuevamente 
pondremos primero a Estados Unidos”, proclamó Trump ante un grupo 
selecto de simpatizantes, la mayoría de raza blanca, que abarrotaron un 
salón de su club Mar-A-Lago en Palm Beach. “Nuevamente seremos una 
gran nación muy pronto”, dijo entre ovaciones. 
Su destape ocurrió pese a peticiones de miembros prominentes de la plana 
mayor republicana que le pidieron posponer el anuncio hasta después de 
las elecciones especiales por el Senado en Georgia el 6 de diciembre, para 
evitar afectar al candidato y ex futbolista afroamericano Herschel Walker. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/monreal-llegara-al-buen-
fin 
Ayer preguntábamos en este espacio si el senador Ricardo Monreal llegaría 
a cargar los peregrinos dentro de Morena. Ahora, nos hacen ver, es necesario 
hacer una nueva pregunta: ¿Llegará Monreal al Buen Fin dentro de Morena? 
Nos hacen ver que la postura asumida por don Ricardo, luego de que el 
presidente López Obrador anunciara que en caso de que no sea aprobada 
su reforma electoral hay un “Plan B” para hacer modificaciones en esta 
materia por medio de leyes secundarias, no debe haber gustado mucho en 
Palacio Nacional. Don Ricardo advirtió que no es posible modificar la 
composición del Consejo General del Instituto Nacional Electoral o de las 
cámaras del Congreso, ni que se elija a los consejeros y magistrados 
electorales mediante voto popular, a través de una reforma a leyes 
secundarias, temas que son clave en la reforma del Presidente. ¿Será que se 
está acercando ya la fecha de que la relación entre Monreal y Morena 
termine, que llegue a buen fin? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-16/op237888 
YA SOMOS 8 mil millones de personas en el mundo... y no hay una sola que 
haga entrar en razón a Andrés Manuel López Obrador de que su proyecto 
de reforma electoral va contra la democracia y la Constitución. 
CUANDO tomó posesión como Presidente, el tabasqueño juró cumplir y 
hacer cumplir la Carta Magna, pero al parecer nomás lo dijo de dientes para 
afuera. Porque el anuncio de su "Plan B" para la reforma electoral en 
realidad significa tratar de brincarse la Constitución, por la vía de las leyes 
secundarias, sin importarle en lo más mínimo la legalidad. 
ES DECIR, Morena y sus chiquitines tienen los votos suficientes para aprobar 
en la Cámara de Diputados lo que ordene López Obrador. Falta ver si 
Ricardo Monreal se presta al juego en el Senado. Pero en caso de que así 
sea, invariablemente esas reformas terminarán impugnadas en el ámbito 
judicial. 
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Y ESE, justamente, ha sido el sello de la 4T: imponer leyes, reglas, normas y 
decretos que, paradójicamente, resultan ilegales y, por lo mismo, su 
aplicación termina siendo un embrollo por litigios, suspensiones y amparos. 
Alguien debería explicarle al Presidente que las elecciones deben ser 
inciertas en el resultado, ¡no en su organización! 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1558 
Que las cifras sobre la marcha se han ido ajustando como si de magnitudes 
de temblores se tratara, pero con sismológicos discordantes, pues mientras 
el panista Santiago Creel aseguró tener el número exacto de participantes 
en Ciudad de México, para salir con la gracejada de que fueron “un chingo, 
tal cual, no es más”, el presidente Andrés Manuel López Obrador dio marcha 
atrás a su primer cálculo de 60 mil: “Dije que apenas equivalía su marcha a 
la mitad del Zócalo, pero yo creo que me excedí”. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Llevan la clonación de tarjetas a otro nivel  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/llevan-la-clonacion-de-
tarjetas-otro-nivel 
Los estafadores han llevado la clonación de tarjetas de crédito a otro nivel. 
La sospecha ahora es que han encontrado nuevos cómplices.  
Al menos dos grandes bancos que operan en México están investigando 
una nueva manera de hacer fraudes: aparentar que tienen físicamente la 
tarjeta de crédito de sus víctimas, sin realmente tenerla.  
Los dos casos sucedieron en la cadena Chedraui, en la Ciudad de México: 
La persona dueña de la tarjeta de crédito va al Chedraui a comprar. Paga 
con su tarjeta física: la inserta en la famosa cajita con pantalla y digita el 
número de identificación personal (NIP) para corroborar su autenticidad. Se 
aprueba el pago, la persona agarra sus bolsas y se va del supermercado.  
Horas después, le empiezan a aparecer cargos de la propia tienda Chedraui, 
a meses sin intereses, como para no llamar la atención con montos grandes. 
Cuando la persona dueña de la tarjeta de crédito detecta los cargos no 
reconocidos, llama a su banco para denunciarlos y recibe como respuesta 
que los cargos están hechos con la tarjeta física y digitando el NIP, como si 
hubieran metido la tarjeta en la cajita y presionado los cuatro números 
secretos. 
 
Mario Maldonado 
Marina da contrato de 10 mil mdp a empresa china y desafía a 
EU  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/marina-da-contrato-de-10-mil-
mdp-empresa-china-y-desafia-eu 
La Secretaría de Marina desafió las advertencias del gobierno de Estados 
Unidos y otorgó, por adjudicación directa, un contrato por 10 mil millones 
de pesos a la empresa china Nuctech para el equipamiento de las aduanas 
marítimas. Son 17 aduanas las que recibirán equipamiento tecnológico para 
escaneo y vigilancia fabricado por Nuctech, la cual ha sido señalada por 
Estados Unidos de mantener vínculos con el gobierno de China, además de 
que estaría aprovechando vulnerabilidades de sus equipos para favorecer 
intereses del país oriental. 
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De acuerdo con fuentes involucradas en la transacción, el procedimiento de 
adjudicación de la dependencia a cargo del almirante Rafael Ojeda ya está 
concluido, con cargo al Fideicomiso para Administrar la Contraprestación 
del Artículo 16 de la Ley Aduanera, mejor conocido como FACLA. 
El procedimiento quedó concluido hace un par de semanas con la mayor 
opacidad. La información se reservó bajo el concepto de Seguridad 
Nacional, además de que no existe posibilidad de darle seguimiento a los 
recursos de un fideicomiso que no admite revisiones de la Auditoría 
Superior de la Federación.  
 
Salvador García Soto 
El multimillonario cobro de piso al aguacate mexicano  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-multimillonario-cobro-de-
piso-al-aguacate-mexicano 
La extorsión y el cobro de derecho de piso a los productores de aguacate 
mexicano cambió y se sofisticó tras las denuncias del gobierno de Estados 
Unidos que en febrero pasado acusó la injerencia del crimen organizado en 
la producción del aguacate mexicano. La suspensión por una semana de las 
importaciones mexicanas de aguacate, decretada por Washington el 
pasado 11 de febrero, ante amenazas criminales que recibió uno de sus 
inspectores fitosanitarios en el estado de Michoacán, modificó los cobros del 
Cártel Jalisco Nueva Generación a los productores y exportadores del 
aguacate mexicano y en lugar de cobrarles en el proceso de producción, 
ahora sólo les exige 1 peso por cada kilo de aguacate que es exportado. 
  
Héctor de Mauleón 
Los niños en México también mueren a tiros  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-ninos-en-mexico-
tambien-mueren-tiros 
El pasado 10 de noviembre, un comando llegó a ejecutar a un hombre a las 
puertas del kínder Wokanire, en Ciudad Juárez, Chihuahua. El blanco del 
ataque acababa de recoger a su hijo. Los testigos registraron más de diez 
detonaciones. El hombre quedó muerto frente al volante. Cuando padres de 
familia y maestros se acercaron a mirar descubrieron que el niño, de cuatro 
años, también había sido alcanzado por las balas: presentaba heridas en el 
cuello, la clavícula y una pierna. Lo llevaron moribundo a un hospital. 
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Era el segundo menor que en Ciudad Juárez caía bajo las balas en menos 
de 24 horas: el día anterior, un adolescente de 12 años había resultado herido 
de la misma manera, cuando sicarios fueron a asesinar a su padre a las 
afueras de un Costco. A principios de abril, vecinos de Tultepec, en el estado 
de México, vivieron una madrugada de pesadilla. Gritos, ráfagas profusas y 
rechinar de llantas los sacaron de la cama. En el interior de una vivienda 
encontraron ocho cuerpos cosidos por los tiros. 
 
Sergio Sarmiento 
La izquierda y AMLO  
https://www.reforma.com/la-izquierda-y-amlo-2022-11-16/op237890 
"México no cabe en un solo partido". José Woldenberg 
Nadie puede escatimarle a José Woldenberg su trayectoria en la izquierda. 
Fue fundador y líder del Sindicato de Trabajadores de la UNAM, militante y 
dirigente del Partido Unido Socialista de México, el Partido Mexicano 
Socialista y el Partido de la Revolución Democrática. Luchaba en la izquierda 
cuando Andrés Manuel López Obrador buscaba todavía cargos públicos a 
través del PRI. Su visión de la trayectoria de las causas progresistas ha 
quedado plasmada en un libro valioso: Memoria de la izquierda. 
Woldenberg fue consejero ciudadano en el primer Instituto Federal 
Electoral, de 1994 a 1996, cuando todavía era presidido por el secretario de 
Gobernación. En 1996 fue electo consejero presidente por todos los grupos 
de la Cámara de Diputados. Muchos cuestionaron la designación de un 
hombre tan claramente de izquierda como cabeza del árbitro electoral, pero 
la equidad de pensamiento en sus trabajos académicos y periodísticos y en 
sus decisiones como consejero lo avalaban.  
 
Carlos Marín 
El Presidente no necesita un 'plan B'  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-presidente-no-
necesita-un-plan-b 
Aunque ayer quiso disminuir aún más el número de manifestantes (“50-60 
mil”) que calculó el lunes para la marcha del domingo en defensa del 
Instituto Nacional Electoral (pese a que de las vistas aéreas es fácil imaginar 
a esas multitudes atestando y hasta desbordando la Plaza de la 
Constitución), el presidente López Obrador parece haber entendido que su 
alevosa iniciativa de reforma política no será palomeada por los dos tercios  
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de diputados y senadores que se requieren porque, a pregunta expresa, 
improvisó en su mañanera este ilusorio “plan B”:  
“Es posible que, sin violar la Constitución, se pueda proponer en una ley o 
alguna reforma a la ley electoral que se elija a los consejeros y magistrados 
del INE y el Tribunal Electoral; que sea posible que no haya plurinominales; 
que en vez de 500 sean 300. Ver si existe, de acuerdo con lo que establece 
la Constitución, la posibilidad de hacer una reforma. Lo ideal sería la reforma 
constitucional, pero como son intereses de los oligarcas que no quieren la 
democracia (…), entonces todo aquello que se pueda hacer sin violar la 
Constitución, pero no dejar de luchar, porque dejar de luchar es como 
empezar a morir…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El plan B de AMLO: sus cuatro ministros  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-plan-b-de-amlo-sus-
cuatro-ministros 
Y yo aquí, oyéndome pensar. Florestán 
Al presidente Andrés Manuel López Obrador le podrán regatear muchas 
cosas, pero no su sagacidad política que lo llevó a la Presidencia de la 
República en 2018 con el mayor número de votos en los tiempos modernos, 
30 millones, y el primero por encima de 51 por ciento desde Miguel de la 
Madrid, en 1982, hace 40 años.  
Dicho lo cual, anunció una reforma político-electoral para garantizarse la 
continuidad de su proyecto de gobierno, transformación, le llama.  
Y para ello, mañana tras mañana, durante casi cuatro años, machacó en las 
descalificaciones al INE y al Tribunal Electoral, para luego plantear su 
sustitución, la de sus atribuciones y el modo de elegir a sus integrantes vía 
voto popular, el recorte al número de senadores, de 128 a 96, y de diputados, 
de 500 a 300, cancelando las figuras de los plurinominales y uninominales, 
estableciendo la elección de legisladores vía listas partidistas por entidad. 
 
Enrique Quintana 
El ‘Plan B’ de AMLO podría desatar una crisis  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/16/el-plan-b-de-amlo-
podria-desatar-una-crisis/ 
Ya le habíamos apuntado en este espacio que ante la evidencia de que el 
PRI no se sumaría a Morena para respaldar una reforma constitucional en 
los términos propuestos por el presidente López Obrador, uno de los  
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escenarios sería el realizar una reforma legal. Las reformas a las leyes 
secundarias solo exigen contar con mayoría simple en las dos cámaras del 
Congreso y el presidente da por sentado que la obtendrá sin mayor 
problema. Para comenzar, déjeme decirle que no sería tan fácil lograrlo en 
la Cámara de Senadores. Morena y sus aliados tienen 75 votos, el 58.5 por 
ciento, mientras la oposición cuenta con 53, el 41.5 por ciento. 
Sin embargo, es probable que, en esta materia, los senadores del partido en 
el poder no votaran todos a favor.  
El trato que se ha dado a Ricardo Monreal en la búsqueda de obtener la 
candidatura presidencial de Morena podría conducir a un grupo de 
senadores morenistas a no respaldar la iniciativa del presidente. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Espionaje (cínico) al descubierto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/16/espionaje-
cinico-al-descubierto/ 
Ante los ojos de todos, el presidente Andrés Manuel López Obrador reveló 
que su gobierno sí realiza espionaje político. Lo hizo de manera 
desparpajada, sin importar la profunda contradicción en la que se metió por 
su afirmación, tantas veces reiterada en el pasado, de que su administración 
no hacía espionaje político que, como repetía, antes se practicaba, porque 
para él fue más importante mostrar a 17 personajes, casi todos de partidos, 
que marcharon el domingo en respaldo al Instituto Nacional Electoral, que 
mantener el discurso de su pureza ética. Pero lo más grave, porque nos 
atañe a todos, es que, pese a haber enseñado los insumos del espionaje, 
nadie protestó, se indignó, ni quizá siquiera lo racionalizó, un trágico reflejo 
de la normalización de esta aberración democrática. López Obrador 
difundió el fragmento de un documento de inteligencia, y al hacer uso 
político de él, lo convirtió en material de espionaje. El informe llevaba el 
logotipo de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, pero, de 
acuerdo con funcionarios federales, su origen no se encuentra ahí, sino en 
el Centro Nacional de Información, el viejo Cisen. El logotipo de la secretaría 
se entiende porque es la responsable de coordinar los trabajos del gabinete 
de seguridad, el espacio donde el lunes por la mañana se presentó el 
reporte. 
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Darío Celis 
Dejan a Aeromar en el limbo y enfila quiebra  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/16/dejan-a-aeromar-en-el-
limbo-y-enfila-quiebra/ 
CUANDO LOS EMISARIOS del dueño de Aeromar, Zvi Katz, llegaron a la 
Secretaría de Hacienda, alentados por el general René Trujillo, director de la 
nueva empresa paraestatal Grupo Aeroportuario Ferroviario y de Servicios 
Auxiliares Olmeca-Maya-Mexica, toparon con pared. 
Un infranqueable Carlos Lerma, todavía jefe de la Oficina del Secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, los bateó: “el gobierno de la 4T no puede 
rescatar empresas privadas”, les dijo, palabras más palabras menos. La 
propuesta para utilizar a Aeromar como cascarón para que los militares 
tuvieran su propia aerolínea se venía abajo. 
Aún así las huestes de Katz, que se mueve entre Jerusalén y Milán, no 
quitaron el dedo del renglón, animados por los mismos militares, mientras 
que Lerma se fue a dirigir una empresa que el mismo gobierno de la 4T… 
terminó rescatando, con más de 300 millones de dólares: Altán Redes. 
Al final se impuso Ramírez de la O sobre Trujillo y los militares que comanda 
el general secretario, Luis Cresencio Sandoval. 
 
Marta Anaya 
Todavía no destapen el champán  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/16/todavia-no-destapen-el-champan-
457997.html 
¡Ni se crean que ya ganaron!, advirtió el mismísimo presidente Andrés 
Manuel López Obrador a sus opositores y a todos aquellos que salieron a 
marchar el domingo en apoyo al Instituto Nacional Electoral y en contra de 
la Reforma Electoral que propone el Ejecutivo. 
-¿Qué dijeron? Que ya se pusieron de acuerdo, se reunieron en una mansión 
en Las Lomas, dieron la instrucción a los legisladores y ya no pasó la Reforma 
y a brindar con champaña: ¡Ganamos! 
Pues “no, no, no…-advirtió el tabasqueño- Vamos a seguir luchando, vamos 
a seguir luchando”, dijo reiteradamente. 
Y anunció al respecto que tenía un Plan B. 
-Los opositores PRI-PAN quieren que ya se vote porque saben que 
posiblemente (Morena y sus aliados del Verde, del PT y del PES) no se llegue 
a los 333 votos en la Cámara de Diputados. En la Cámara de Senadores es lo 
mismo, no es mayoría simple, también son dos terceras partes. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La Procuraduría Agraria Nacional ha realizado mil trámites – 
Video  
https://noticiasnrt.com/2022/11/15/la-procuraduria-agraria-nacional-ha-realizado-mil-
tramites/ 
Coahuila, Frontera. - La Procuraduría Agraria Nacional asistió a las oficinas 
de Fomento Agropecuarios de Frontera para facilitar tramites ejidales y 
testamentarios. Mario Alberto Arzaga Estrada, representante de la 
Procuraduría Agraria Nacional señaló que hasta el momento se han 
realizado mil trámites en lo que va del año. “Venimos en coordinación con 
la presidencia municipal a dar a la atención a las diversas problemáticas de 
los ejidos, para darle una solución a la situación de terrenos y sucesiones. 
Nosotros tenemos el compromiso con el municipio venir a tender de 
manera personal a la gente. En diferentes municipios hemos atendido a 
más de mil gentes porque son muchos los conflictos que tendemos”. 
Cabe destacar que los transites de la Procuraduría son totalmente gratuitos, 
lo que sí tiene un costo, aunque módico son las expediciones de certificados, 
pero no sobre pasan los 300 pesos. 
 
Acercan instancias al sector campesino  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/acercan-instancias-al-sector-
campesino/245188 
Coahuila, Frontera. - El alcalde Roberto Clemente Piña Amaya sigue 
acercando diversas instancias al sector campesino con la finalidad de que 
eviten ir hasta otros municipios a hacer trámites y hagan gastos excesivos.  
Esta vez trajo a la Procuraduría Agraria quién instaló una mesa de atención 
en donde se dio el seguimiento y solución a los problemas que manifestaron 
los ejidatarios. Mario Alberto Estrada, representante de la Procuraduría 
Agraria, Óscar del Bosque, director de Fomento Agropecuario y personal de 
este mismo departamento estuvieron orientando a las personas de diversas 
zonas rurales para que su trámite resultara con éxito.  
"No nos retiramos de aquí hasta atender a la última persona, la indicación 
es venir y solucionar sus problemáticas en terrenos, sucesiones, hacemos 
asambleas y atendemos otros conflictos", dijo  
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Indicó que es la tercera vez que están en el municipio de Frontera y el 
compromiso es seguir "viniendo las veces que sean necesarias para evitarles 
las vueltas y gastos hasta Saltillo y Sabinas".  
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ejidatarios amenazan con bloquear acceso al tramo 7 del Tren 
Maya  
https://www.yucatanalamano.com/ejidatarios-amenazan-con-bloquear-acceso-al-tramo-7-
del-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Un grupo de aproximadamente 450 ejidatarios de El Palmar 
advirtieron que van a bloquear el acceso a los terrenos del tramo 7 
(Chetumal-Xpujil) si las autoridades federales no resuelven el presunto robo 
por parte de su comisariado ejidal, Donaciano Cabañas Loeza, a quien el 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) le depositó más de 6 
millones de pesos de pago por sus tierras para el Tren Maya. 
De no llegar a un acuerdo en las próximas 48 horas, aseguraron que 
tomarán esta medida, pues detallaron que ya le habían advertido al 
personal del Fonatur que no se depositara el dinero a una sola persona. 
“Desde el principio se lo advertimos al Fonatur: no se lo depositen directo al 
comisariado, sino que mejor hiciera la entrega en reunión de Asamblea, con 
todos los ejidatarios presentes, tal como han hecho en otros ejidos. No nos 
hicieron caso y ahora llevamos más de tres semanas con nuestro 
comisariado desaparecido con nuestro dinero”, señaló Luis Rodrigo 
Valenzuela Peña, uno de los afectados. Por esta razón, ayer lunes se 
presentaron en el Palacio de Gobierno para exigir la intervención de 
Fonatur, el Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria. Citaron que, 
si este miércoles no logran una respuesta efectiva, comenzarán a bloquear 
los accesos a los terrenos destinados para el Tren Maya, aunque no 
especificaron el modo. “Queremos que el Gobierno federal lo resuelva, 
porque si vamos a la Fiscalía y presentamos una denuncia el juicio sería 
largo y costoso. Fue su error, y por eso ellos lo deben resolver”, mencionó el 
improvisado representante de los ejidatarios. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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Ejidatarios de Kantunilkín procederán en contra de la CFE  
https://sipse.com/novedades/ejidatarios-de-kantunilkin-procederan-en-contra-de-la-cfe-
436873.html 
Quintana Roo. - Emiten una convocatoria de manera extraordinaria a 
celebrarse este domingo 20 de noviembre, en las instalaciones del club 
social ejidal de Kantunilkín que lleva por nombre “Alejandro Cauich Tah” y 
el punto medular será la presentación del personal de la Procuraduría 
Agraria para que explique el procedimiento jurídico al juicio agrario a 
realizarse en contra de la Comisión Federal Electricidad por afectación de 
tierras ejidales. El documento es firmado por la directiva ejidal que 
encabeza, Víctor Pech Moo, y otros de los puntos a tratar será la autorización 
de la demanda en contra la Comisión Federal de Electricidad (CFE) ante el 
Tribunal Unitario Agrario distrito 44, por la afectación de tierras ejidales con 
la asesoría y representación legal de los abogados de la Procuraduría 
Agraria. De igual forma, se pondrá a consideración para solicitar a la 
Comisión Nacional Forestal (Conafor), el cambio del extensionista forestal 
correspondiente al programa de manejo comunitario e informar que no se 
dará cambió en el Plan de Desarrollo Integral aprobado por la dependencia 
Forestal. El llamado es que acudan los hombres del campo con derechos 
vigentes, ya que por ser primera convocatoria se requiere del 50 por ciento 
más uno del total de ejidatarios de conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 26 párrafo primero de la ley agraria. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 16/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5671570&fecha=16/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se da a conocer el cambio de domicilio de la Oficina 
de Representación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales en el Estado de Puebla y se hace del conocimiento los días que 
serán considerados como inhábiles para efectos de los actos y 
procedimientos administrativos. 
 
Otorga Sedatu Premio Nacional de Vivienda 2021  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/otorga-sedatu-premio-nacional-de-vivienda-2021 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con el Instituto Nacional del Suelo Sustentable 
(Insus) y los Organismos Nacionales de Vivienda (Onavis), otorgó el Premio 
Nacional de Vivienda 2021 a proyectos que promueven las mejores prácticas 
en los procesos de producción habitacional en el país y en homenaje al 
arquitecto, David Cervantes Peredo. Al realizar la entrega de 
reconocimientos, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, destacó que 
el énfasis de los premios es ejemplificar hacia dónde se tiene que ir en 
materia de vivienda y destacó que esta edición se enfocó en los procesos de 
conformación de la vivienda, cómo se hizo y todos los elementos que se 
tomaron en cuenta. “Ya pasamos de la vivienda en sí como el modelo, luego 
la producción masiva, algunos modelos con mejores cualidades, pero sí 
analizamos de forma breve, los ganadores fueron los que mejores procesos 
presentaron”, expresó el funcionario federal. 
 
Gobierno de México aumenta su compromiso de reducción de 
emisiones de CO2e durante la COP27  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/gobierno-de-mexico-aumenta-su-compromiso-de-
reduccion-de-emisiones-de-co2e-durante-la-cop27 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales informa que el 
compromiso anunciado por México en la 27 Conferencia de las Partes 
(COP27) de la Convención Marco de Naciones Unidas sobre el Cambio 
Climático de reducir el 35% de gases de efecto invernadero al 2030, será 
posible mediante 44 medidas, de las cuales 9 en particular contribuirán de 
manera importante a la meta por sus alcances.  
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Las acciones nacionales que permitirán el cumplimiento de este 
compromiso provienen de los sectores transporte e industrial, en los que 
prevé un fuerte impulso a la electromovilidad, el trabajo remoto, el 
transporte ferroviario, así como la eficiencia energética y la economía 
circular en la industria.  Asimismo, por lo que corresponde a Soluciones 
basadas en la Naturaleza, se contemplan el Programa Sembrando Vida, la 
Estrategia de Carbono Azul y nuevas acciones de la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas. Durante la presentación de las nuevas NDC 
(Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional, por sus siglas en inglés), se 
mostró cómo el Plan Sonora contempla una reducción de emisiones de 
10.67 MtCO2e con acciones de la Comisión Federal de Electricidad a través 
de energías limpias. Por su parte, dicho Plan integra la colaboración de la 
iniciativa privada que contribuirá con el 0.69 MtCO2e. 
 
Justicia agraria rápida y eficaz propósito compartido de 
quienes integramos Tribunales Agrarios  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8687 
Ciudad de México. - Los Tribunales Agrarios han comenzado la cuenta 
regresiva para concluir el 31 de diciembre de 2022 compromiso firmado el 
pasado 16 de marzo de 2022, mediante Declaratoria Conjunta de la 
Magistratura Agraria en la que se estableció impulsar con máxima celeridad 
los juicios agrarios instaurados en 2019 y años anteriores. Del universo total 
25,780, actualmente se cuenta con 10,873 juicios agrarios concluidos de 
mayor antigüedad, entre los que destacan conflictos ancestrales, sentencias 
que se han ejecutado después de años de su firmeza, juicios sucesorios en 
los que después de largas disputas por la tierra, las personas con derecho a 
heredar se han puesto de acuerdo. El avance que representa es del 42%, 
quedan pendientes 14,907. Al mes de agosto del año 2021, los asuntos de 
2019 y años anteriores significaban en promedio el 54% del universo global. 
Al 31 de octubre de 2022, representan en promedio el 30 por ciento, 
acreditando la conclusión de juicios agrarios de mayor antigüedad. 
 
México garantiza cumplimiento de metas climáticas  
https://www.excelsior.com.mx/global/mexico-garantiza-cumplimiento-de-metas-
climaticas/1552679 
Ciudad de México. - Sin aclarar los motivos que llevaron a México a cambiar 
en el último momento su meta de reducción de gases de efecto 
invernadero, de 30%, previamente anunciada, a 35%, ni presentar las  
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memorias de cálculo, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) dio a conocer que las Contribuciones Determinadas a Nivel 
Nacional (NDC) para 2030 se alcanzarán con la aplicación de 44 medidas, de 
las que destacan nueve. Las acciones nacionales que permitirán el 
cumplimiento de este compromiso provienen de los sectores transporte e 
industrial, en los que prevé un fuerte impulso a la electromovilidad, el 
trabajo remoto, el transporte ferroviario, así como la eficiencia energética y 
la economía circular en la industria”. Por lo que corresponde a Soluciones 
basadas en la naturaleza, se contemplan el Programa Sembrando Vida, la 
Estrategia de Carbono Azul y nuevas acciones de la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas, indicó.  
La Semarnat destacó que, durante la presentación de las nuevas NDC, se 
expuso que el Plan Sonora contempla una reducción de emisiones de 10.67 
millones de toneladas de dióxido de carbono equivalente (MtCO2e), con 
acciones de la CFE a través de energías limpias. 
 
Tren Maya sigue su camino en el tramo 6  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Tren-Maya-sigue-su-camino-en-el-tramo-6-
20221115-0298.html 
Quintana Roo. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat) publicó la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) autorizada 
para el tramo 6 del Tren Maya, trayecto que comprende de Tulum a Bacalar.  
En la gaceta ambiental 53 de la Semarnat, la dependencia federal explicó 
que el proyecto, identificado con el folio 23QR2022V0040, prevé un impacto 
ambiental “derivado del cambio de uso de suelo en una superficie total de 
mil 459.05 hectáreas de vegetación forestal”.  
“La presente autorización tendrá una vigencia de dos años para llevar a cabo 
las etapas de preparación de sitio y construcción de las obras y actividades 
del proyecto. Asimismo, tendrá una vigencia de 50 años para su operación 
y mantenimiento, vigencia que estará condicionada a la construcción del 
proyecto”, establece la autorización.  
La MIA autorizada comprende terrenos a lo largo de los municipios de 
Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Bacalar y Othón P. Blanco, en Quintana Roo.   
“Debido a que el proyecto cruzará por un Área Destinada Voluntariamente 
a la Conservación, el promovente (Fonatur) deberá de apoyar a la 
comunidad certificada a implementar e instrumentar su estrategia de 
manejo, en coordinación con los propietarios de las ADVC y con la Conanp 
(Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas)”, agrega el documento.   
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